ГЛАГОЛ
	ПОСТОЯННЫЕ

 ПРИЗНАКИ
	Совершенный вид (что сделать?)
	Несовершенный вид (что делать?)

	
	решить, взлететь, начертить, толкнуть
	Решать, лететь, чертить, толкать

	
	Переходные 

существительное в винительном падеже без предлога;

в родительном падеже в значении части предмета или при отрицании
	Непереходные 

все остальные глаголы

	
	ловит рыбу (сущ. в форме вин. пад. без предлога) в пруду

принесла воды (сущ. в род. пад. обознач. часть объекта) в чашке

не купили в магазине хлеба(сущ. в род. пад., отриц. при глаголе)
	смотрю в окно (сущ. в форме вин. пад. с предлогом)

отъехали от дома (сущ. в род. пад. обознач. целый объект)

купались в море (сущ. в форме предлож. Пад. с предлогом)

	
	Возвратные глаголы
	Невозвратные глаголы

	
	смеяться, улыбаюсь
	причёсывать, сверкали, проглядела

	
	Спряжение 

	
	I спряжение
	II спряжение
	Разноспрягаемые 

	
	На –ать, -ять, -еть, -оть, -уть, -ыть, -чь

(окончания: -ешь, -ет, -ем, -ете, -ут, -ют)

+ исключения: брить, стелить 
	На -ить (окончания: -ишь, -ит, -им, -ите, -ат, -ят) + исключения: гнать, дышать держать, обидеть, слышать, видеть, ненавидеть, и зависеть, и терпеть, и опять смотреть, вертеть
	Хотеть (в ед. ч. имеет окончания 1 спр., а во мн. ч. – окончания 2 спряжения) 
Бежать (во всех формах, кроме 3 л. мн. ч. имеет окончания 2 спр., а в 3 л. мн. ч. – окончание 1 спряжения) 

Есть, дать (и образованные от них)

	
	колоть, решать, крикнуть, рыть, менять, лететь, стричь
	пилить, молотить, боронить
	


	НЕПОСТОЯННЫЕ

 ПРИЗНАКИ
	Наклонение 

	
	Изъявительное наклонение –

реальное действие в настоящем, прошлом и будущем времени
	Повелительное наклонение – 
побуждение к действию: 
суффиксы  -и, -ите, -те, нулевой;
частицы ПУСТЬ, ПУСКАЙ, ДА, ДАВАЙ + глагол  форме изъявительного наклонения настоящего или будущего времени
	Условное наклонение – 

возможное или желаемое действие: прошедшая форма глагола + частица БЫ

	
	рисую, рисовал, нарисую, буду рисовать
	
	

	
	Время 
	
	

	
	Настоящее 
	Прошедшее 
	Будущее 
	рисуй, рисуйте, смотрите, сядь, ляг, 

давай улетим, пусть бежит
	рисовал бы, нарисовал бы

	
	горю, горишь, горят
	горел, горели
	будут гореть, сгорит
	
	

	
	Лицо 

	
	Изменяются по лицам
	_________
	Изменяются по лицам
	2-е лицо пой, пойте
	______________

	
	1-е пою, поём

2-е поёшь, поёте

3-е поёт, поют
	
	1-е буду петь, спою

2-е будешь петь, споёшь

3-е будет петь, споёт
	
	

	
	Род

	
	_____________
	Изменяются 
по родам
	____________
	________________
	Изменяются по родам

	
	
	Вёл, вела, вело, вели
	
	
	Спел бы, спела бы, спело бы, спели бы

	
	Число 

	
	Изменяются по числам
	Изменяются по числам
	Изменяются по числам

	
	пишет, пишем
	писал, писали
	будет писать, напишут
	стой, стойте
	плыл бы, плыли бы

	Синтаксическая роль = сказуемое

	Все отправились в поход.
	Располагайтесь здесь.
	Рассказали бы вы нам всё. 


ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 
	
	

	-ОВА – ЕВА-
	-ЫВА – ИВА-

	Образуйте форму 1-го лица, единственного числа настоящего или будущего времени

	
	

	
	

	
	

	-УЮ (-ЮЮ)
	-ЫВАЮ (-ИВАЮ)

	
	

	
	

	
	

	-ОВА (ТЬ) –ЕВА(ТЬ)

советую – советовать, советовал

ночую – ночевать, ночевал
	-ИВА(ТЬ) –ЫВА(ТЬ)

приказываю – приказывать, приказывал

покачиваю – покачивать, покачивал


ЗАПОМНИ! 

После шипящих на конце глаголов ВСЕГДА пишется Ь!

Инфинитив: обжечь, обжечься

2-е лицо, единственное число: учишь, учишься

Повелительное наклонение: отрежь, отрежьте































